

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 5587.

Suscripción en Córdoba. Por un mes... 8 rs.
Por trimestre... 22 rs.
Fuera de Córdoba. Por un mes... 10 rs.
Por trimestre... 28 rs.

DOMINGO 27 DE JULIO DE 1862.

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XIII.

Sección editorial.

ESPAÑA EN LONDRES. CARTA CUARTA.

Nos quejábamos el otro día del desden con que nuestros industriales miraban la exposición de Londres, ó de la mal entendida modestia con que se había abstenido una gran parte de ellos de ofrecer sus productos á la contemplación y examen de todas las naciones. Hacíamos notar que en circunstancias como esta objetos humildes y de escasa importancia para los naturales solían ser muy apreciados y solicitados de los extranjeros; pero no tocamos, ni aun con la brevedad propia de esta clase de escritos, otra falta mayor que se advierte en el local de España, referente á materias y objetos que, por ser de general fabricación y uso, es necesario exhibir, si no se quiere dar una pobre idea del país que carece de ellos.

Nos referimos á cuantos productos se fabrican con las primeras materias que en variada, rica y numerosa colección hemos expuesto, y muy especialmente á los de metal que ocupan hoy rango tan superior en la industria y en las artes. Poco importa que Hiedelaencina y Sierra Almagre produzcan admirables platas, y Vizcaya y Asturias excelentes hierros, y Andalucía exquisitos cobres, y Murcia plomos mejorables, si toda la ciencia y la industria toda se reduce á arrancar de la tierra los minerales y venderse al primero que se presenta á comprarlos. Esto, como decíamos, lejos de mostrarlo con orgullo, haciendo una vana ostentación de riqueza, debe quedar reservado en casa, aguardando tiempos mejores, porque no es de un país cuando el pretender parecerse al avaro que se contenta con la satisfacción de poseer, sin aspirar á la dicha de que aplaudan el buen uso que hace de sus tesoros. Afortunadamente España no es ese avaro que pueden figurarse los que voten la falta de los productos á que aludimos. España produce menos que otras naciones, esto es innegable; pero entre producir menos y no producir nada, media una mentira de que son responsables los expositores rehusos ó demasiado modestos.

Pues qué no hay en Madrid, en Málaga, Barcelona y otros puntos fundiciones de hierro que surten de útiles y hermosos objetos á la industria, á la construcción y al ornato? No hay plateros en Córdoba y en Castilla? No hay talladores, no hay cinceladores, no hay fandidores? ¿Dónde se han hecho las puertas del Congreso? ¿Dónde las lámparas de San Fran-

cisco el Grande? ¿Dónde la Custodia de la Catedral de Arequipa?—¿Pues qué, no silban en nuestros ferrocarriles locomotoras construidas en nuestras fábricas? ¿No surcan nuestros mares barcos de vapor cuyas máquinas han salido de nuestras factorías? ¿No se elevan en nuestras plazas estatuas modeladas en nuestras fundiciones? ¿No penden de las torres de nuestros templos campanas fundidas en nuestros hornos?

Sospechamos que se nos va á decir:—Nuestra industria metalúrgica está bastante atrasada con relación á la extranjera, y nuestros productos no podrían competir con los de Inglaterra, Austria y Bélgica, por ejemplo.—Prescindiendo de que esto no es verdad en absoluto, pues que si en muchos ramos estamos atrasados con relación á estas naciones, en otros podemos presentar ejemplares de belleza, utilidad y baratura, hay además que tener presente la fadole general de las exposiciones universales. No todo lo que se envía á ellas debe tener el objeto de competir ni el de admirar: no todo es certamen y lucha; hay también, debe haber también mucho de exhibición y enseñanza, ora sea para demostrar que ya se tiene y que no se necesita, ora sea para decir que se copia bien, ora para manifestar que se perfecciona, simplifica ó abarata, ó bien sencillamente para enseñar un conjunto, aun cuando imperfecto, que consta de alguna parte superior á las de otros países.—Las exposiciones universales deben hablarlo todo: pieza de fundición puede existir groseramente trabajada, que revele una tierra de moldear inapreciable; objeto puede haber de martinete, torpemente ideado, que demuestre una habilidad extrema en el brazo de los hombres.—Por otra parte, si vuestra disculpa fuera plausible; si el temor de no competir os retrae, ¿por qué habéis enviado pianos á Londres, cuevas á Bruselas, algodones á Manchester, sedas á Lyon, vinos al Rhin y cereales al Nilo? ¿Pensabais competir con esas especialidades?

Pues bien: vuestros planos han merecido generales elogios por su esmerada construcción, sus buenas voces y apreciable baratura; no habéis competido con los ingleses, pero los ingleses dejan ya de contaros por tribulados en sus instrumentos de salón. Vuestras blondas, modestamente enviadas, se han colocado á la cabeza de todas; Bélgica ha sido la primera en encargos de hilo; Francia é Inglaterra en imitaciones, pero Cataluña ha reinado sin rival en las blondas. Vuestras excelentes lanas, de las cuales en 1847 importó la Inglaterra 424,408

libras, y en 1851 1,000,227 (dato elocuente que contesta por sí solo á los que dicen que nuestras lanas van perdiendo desde la abolición del honrado concejo de la Mesta); vuestras lanerías, decíamos, que se han quedado muy por bajo de las riquísimas inglesas y francesas, han demostrado, al menos en el presente concurso, cuanto se afanan los industriales para llegar á mayor altura, y merecido por estos esfuerzos unánimes elogios de los jurados. Vuestros algodones no han podido competir con los de Inglaterra en baratura, ni con los de Francia en buen gusto y colores; pero al clasificarlos en tercera clase, han declarado que somos de las naciones secundarias la que mejor y en mas abundancia trabaja en algodón, ó lo que es lo mismo, que para confundirnos en este punto no basta ya fabricar como sucede con otros pueblos, sino que es menester fabricar extraordinariamente barato ó extraordinariamente bien, lo cual no dista mas que un paso de la emancipación. Vuestros cáñamos y linos han quedado también en tercer lugar, ocupando el primero ingleses y holandeses, pero no en razón á la calidad de los tejidos, que son muy buenos, sino atendiendo á la circunstancia de que reciben hiladas las primeras materias. Por último, vuestros caldos y vuestros frutos, aun cuando no sean modelo de elaboración, han sido modelo de calidad, de cantidad, de hermosura, y muchos han manifestado conquistando el primer puesto, que á poco trabajo se hallarían fuera del alcance de la competencia universal.

¿Por qué, pues, no habéis intentado lo mismo con esas producciones cuya falta echamos de menos, y que en sentir de muchos no han venido porque no existirán? ¿Quién había de decir que las fábricas de hierro y bronce del gobierno español iban á distinguirse de la manera que lo han conseguido? ¿Quién imaginaba que los pocos objetos presentados por algunos particulares de Málaga y León iban á ocupar un puesto considerado? Tal vez hubiese sucedido lo propio con los restantes, ó al menos una soberbia abundancia habría sido mas provechosa que la modesta ausencia de que hemos hecho alarde. La nación que produce mucho, aunque sea imperfecto, vale mas que la que no produce nada aguardando la última moda.

«Vosotros (nos dicen) que fabricáis en Toledo esas magníficas espadas cuya marca falsificamos nosotros en nuestros talleres de Inglaterra (histórico: véase ejemplos de ello en el Museo de armería de Madrid), ¿no hacéis nada mas con vuestro acero? Vosotros que fundís y acuñáis esa hermosa moneda sa-

lida de tantas cuencas argentíferas, envidia de tantas naciones ¿no hacéis nada mas con vuestra plata? Vosotros que presentáis tan abundantes mármoles, tan variadas maderas y tan variados muebles de lujo ó de uso común embellecidos por la industria y el arte?»

(Se concluirá.)

Sección oficial.

La GACETA del 24 no contiene disposición alguna de interés general.

Sección de noticias.

NACIONALES.

El martes por la noche llegó á Valladolid, procedente de Santander, el excelentísimo señor ministro de Hacienda. S. E. se detuvo en aquella capital el miércoles, hospedándose en casa del Excmo. Sr. don Millán Alonso, y continuó el 25 su viaje, dirigiéndose al real sitio de San Ildefonso.

Los diarios llegados por el último correo de la Habana, publican un extracto del censo de población formado de real orden el año próximo pasado, en aquella ciudad y su jurisdicción.

La población total de los cinco distritos de aquella capital, el seso, que comprenden á Regla y los partidos de Quemado, Arroyo Naranjo, Puente Grandes y el Calvario, y la existente en los buques mercantes y de guerra y dependencias de marina, es como sigue: blancos, 158,895; de color libre, 15,526; esclavos, 14,450; emancipados, 1,658; población total, 170,529.

En la población blanca figuran 124,162 nacionales establecidos y 4,285 id. transeúntes; 2,393 extranjeros establecidos y 1,775 transeúntes; 5,528 colonos asiáticos y 454 mejicanos.

La misma población blanca, apreciada por su estado civil, arroja 74,308 varones solteros y 30,777 hembras id.; 15,189 hombres casados y 11,045 hembras id.; 2,123 viudos y 3,450 viudas.

El *Constitucional* cree que el marqués de la Habana, nombrado embaajador de S. M. cerca del emperador de los franceses, saldrá muy en breve para la capital de Francia, donde será recibido en audiencia solemnísima antes de 15 de agosto, época en que Napoleón III, acompañado de la emperatriz, saldrá para su acostumbrada escursión de Biarritz.

Dicen de Algeciras que el día 10 se comió un libron á un pobre marinero de un buque mercante de los Estados Unidos del Norte en la bahía de Gibraltar, que estaba bañándose á las inmediaciones del buque.

El día 11 el mismo pescado se comió á otro pobre marinero del vapor de guerra *Keesayky*, también norte americano que se hallaba en aquella bahía, cuyo marinero de edad de 18 años, era cabo y se estaba bañando con otro compañero al lado del vapor; este era negro, procedente de Chile, y cuando el cabo, que era blanco, fué presa del pescado, cuya desgracia presenciaron desde el vapor sin poderla remediar, el negro no quería subirse al vapor por tener empeño de luchar con el pescado, pero no se le volvió á ver. Parece que el pescado en su primera acometida le rompió un muslo por la parte superior y al punto se le tragó; en seguida le hizo presa por la parte del cuerpo mutilado y se lo bajó al fondo, dejando por cima del agua una grande mancha de sangre que aterrizzaba á todos los del vapor. Teniendo el capitán empeño por cojerle para abrirle y sacar los huesos de la víctima para darles sepultura, al día siguiente se echó cebo de 6 á 7 arrobas de carne de toro con un gran anzuelo pendiente de una enorme cadena de hierro; pero desgraciadamente aun no se había podido cojer. También se le ha visto al rededor del vapor de guerra *Colon*. Su tamaño será de 18 pies de largo; y su cuerpo no lo podrá abarcar un hombre; la boca de media vara á tres cuartas de circunferencia.

Anuncia *El Reino*, que el señor Calonge, director general de los cuerpos de estado mayor del ejército y plazas, se ocupa en la redacción de un nuevo reglamento orgánico, que sustituya al que en concepto de provisional rige al último de los institutos.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Lisboa 25.—El empréstito portugués de 125 millones está ya cubierto. La suscripción se cerró ayer. De Londres ofrecen 50 millones mas.

Paris 25.—El *Pays* asegura que las principales condiciones del tratado con el gobierno anamita, son: indemnización á Francia de 20 millones de francos; cesión de tres provincias y libre ejercicio del culto católico.

Turín 25.—Los periódicos dicen que han llegado á Génova jóvenes procedentes de muchas ciudades. Créese que se embarcarán para Palermo.

Ragusa 22.—El viernes y el sábado, 50,000 turcos atacaron á 15,000 montenegrinos. Falto estos de municiones, se replegaron sobre la línea de Sagaratz. Las pérdidas grandes por ambas partes. La ventaja fué de los turcos.

Berlin 22.—El ministro de negocios extranjeros, respondiendo á una interpelación sobre el reconocimiento de Italia, ha dicho que este reconocimiento entra en los intereses de Prusia, que no implica el principio de nacionalidades, y que se habían re-

(256)

de la fachada de la casa pagana. Por la cara medio dormida del ama de Psiquis anunció, con el murmullo de las persianas del balcón, que la joven dejaba su lecho de marfil, y que los mensajeros del sueño, tomando sus coronas de adormideras, volaban hácia los montes Cimmerios.

Arturo corrió á la calle de San Lázaro, se desayunó en el café del camino de hierro, atravesó volando la escalera del embarcadero, y tomó en el despacho billetes de diligencia, de wagon y de cupé para Asnières y San German. Provisito ya de toda clase de asientos, tomó un sitio favorable para observar, y se entregó en las inefables delicias de una amorosa espera.

El reloj de la estación señalaba las once y veinte minutos, y los parisenses, que adoran los domingos y los embarcaderos, inundaban los pórticos, como dice un verso trágico bastante divertido.

La infalible mirada de Arturo veía á la vez y en detalle, aquella multitud de familias alegres que el caballo de hier-

(257)

ro inflamado iba á depositar por escalones, en Asnières, Colombes, Nanterre, Chalon y Pég. Por fin llegó al pie de la escalera un modesto fiacre, cuyo número no anunciaba por cierto el millonario: Una blanca mano medio cubierta por un milon de seda negra jugaba con la cortina de la puertecilla. En Paris hay ya muchas manos; Arturo reconoció aquella.

En efecto era la joven diosa esperada para hacerse mortal y no humillar á nadie, llevaba un sencillo vestido blanco, embellecido por la gracia del cuerpo, un pañuelo de blonda negra y un sombrero de paja, según la moda que madama Hocquet había inventado el día antes para el encanto de la vista. La moda según la cual estaban cortados el magestuoso redingote negro y las demás prendas del traje dominguero de M. Bouchatain, era algo mas antigua; se remontaba al tiempo mitológico de Barrabás I; y felizmente también el último, en que las señoras iban al baile disfrazadas de Aspásias, buscando Pericles desaparecidos. El piadoso Bouchatain era comple-

(260)

tengo que detenerme un momento en la estación de Asnières para hacer el encargo de un amigo; pero voy á San German para someter á Alejandro Dumas mi novela del *Gladiador* y para pedirle algunos consejos.

—Muy bien, joven; váis á un maestro que conoce perfectamente las cosas de la antigüedad.

—Y la señorita Eugenia, ha descansado de las fatigas del baile?

—Si señor, respondió la joven.

—Los salones de M. Belliol son muy hermosos, dijo Arturo, pero allí se aboga uno. El verano no es la estación mas apropiada para los bailes en las ciudades, sobre todo cuando se halla en la calle de San Dionisio, calle que está hecha un horno, gracias á los pulmones de sesenta mil trabajadores que compiten con el sol. Mi amigo Félix se ha fatigado mucho con sus lecturas. Estas diversiones son propias del invierno; pero en el verano hace falta la fresca libertad de la noche.

—La sabiduría acaba de hablar por

(249)

te mas suculentas del león, pero tuvo la galantería de servir los trozos mas delicados á mis Hogges.

Como Belzoni lo había previsto, el globo aerostático descendió en el oasis de Siena ó Assonan, un poco antes de ponerse el sol. Estaban en pais habitado.

—Mister Hogges, dijo Belzoni tendiéndole la mano, rompo el papel que firmasteis allá arriba y os devuelvo vuestra esposa!

Miss Hogges hizo un ligero movimiento de despecho.

—Perdonadme; era una chanza, prosiguió Belzoni; me estaba fastidiando y quise inventar un juego para matar el tiempo. Después de jugar al ecarté hemos jugado al divorcio. Volved á tomar vuestra esposa como un tanto de consuelo.

El día siguiente se embarcaron en el Nilo y durmieron hasta las pirámides de Giseh.

Después de la lectura de esta novela

cibido garantías del general Durando. El rey recibió ayer en audiencia particular á M. de Lannay que entregó á S. M. sus credenciales, como enviado del rey de Italia.

Turin 22.—En prevision de un desembarco de gente armada en las costas de Toscana, habia el gobierno enviado fuerzas para impedirle, pero nadie se ha presentado y la tranquilidad no ha sido turbada.

Londres 22.—Lord Palmerston, respondiendo á un interpelante, dijo que el gobierno de la Reina no ha recibido informe alguno sobre que la Puerta intente invadir la Servia con sus tropas. Los turcos estaban en su derecho haciendo bombardear Belgrado, si lo juzgaban necesario. El bombardeo principió á consecuencia de un ataque dirigido contra oficiales turcos. Los consules de las potencias se interpusieron y las hostilidades cesaron.

Paris 22.—De dia en dia se aumenta la miseria en Inglaterra, por la falta de algodon.

Los periódicos se burlan de la última proclama de Mac-Clellan, y Le Pays dice que está calcada sobre una de las mas célebres de Napoleon I.

Hoy se dice, que todos los obispos, arzobispos y cardenales de todas las naciones, se pusieron de acuerdo en Roma para dejar en favor de la Santa Sede el 10 por 100 de cuanto perciben.

En los periódicos de Nueva-York que alcanzan hasta el 7 del actual se encuentran pormenores relativos á los últimos desastres sufridos por los federalistas. Extrañamos lo mas importante, pues seria imposible referir en toda su estension la parte trágica y lamentosa que ha acompañado á la retirada del general Mac Clellan, con la cual el Norte se ve obligado á emprender otro sistema de ataque despues de haber fracasado el por tanto tiempo y á costa de tantos dispendios preparados.

Hé aqui un resumen de los hechos generales desde el 26 de junio, hecho por un federalista:

Jueves 26.—La division de Mac Clellan, situada en la estrema derecha, es atacada á las dos de la tarde por un cuerpo numeroso de separatistas. El combate, sumamente encarnizado, duró hasta las ocho de la noche. El enemigo fué rechazado varias veces á bayoneta calada. Las pérdidas fueron considerables por ambas partes. Durante la noche se recibió la orden de emprender la retirada. Los convoyes y los enfermos salieron con una vanguardia para que pudiesen cruzar el Chickahominy con toda seguridad. El campo de batalla de este dia fué un terreno situado á 4 ó 5 millas al este de New Bridg y á 4 al norte de Gaines' Mill.

Viernes 27.—A las tres de la mañana principian á retirarse nuestras divisiones; al salir el sol se hallaban ya cerca de Coal Harbor. Las fuerzas de Mac-Call fueron atacadas en Gaines Hill por las del enemigo que le perseguian. Siguese un combate encarnizado, pero viendo Mac-Call que el enemigo era demasiado numeroso, prosiguesu retirada. En el camino se reunió con la division Mac-Call y ambas hicieron alto. El enemigo ocupaba una posicion ventajosa. La artilleria rompió el fuego, que duró tres horas, al cabo de las cuales avanzó el enemigo hasta la entrada del bosque; pero viendo que se hallaba al alcance de la metralla y de las granadas volvió á retirarse. Nuestras tropas principiaron á avanzar, pero como los confederados recibiesen numerosos refuerzos, tuvimos que retirar-

nos otra vez perseguidos por fuerzas superiores. Nuestras pérdidas fueron enormes al atravesar por dos veces el escampado. En este momento se declaró un gran pánico entre los regimientos que se retiraban; sin embargo se hizo un pequeño alto en el punto en que se hallaba estacionada la artilleria; pero como la caballeria del Sur nos diese una carga desesperada nos vimos obligados á retroceder con la mayor precipitacion. Era casi de noche, y los dos regimientos que formaban la reserva y que no habian recibido á tiempo la orden de venir en nuestro auxilio, aumentaron el pánico retirándose en la mayor confusion. Casi toda nuestra artilleria cayó en manos del enemigo, cuyas fuerzas calcularon unos en 40,000 hombres y otros en 75,000. Nuestras tropas prosiguieron la retirada en el mayor desorden, aun cuando algunas veces hacian alto y peleaban denodadamente. Atravesamos el Chickahominy durante la noche sin que el enemigo se presentase, pero al amanecer llegaron sus avanzadas.

Sábado 28.—Habiéndose recibido la orden de verificar una retirada general hacia el rio James, los convoyes salieron inmediatamente de la estacion de Savage. En seguida rompió la marcha la division de Porter, y detras de ella todas las demás fuerzas que habia en las márgenas del Chickahominy. Al medio dia recogimos cerca de Savage mas de 2,000 heridos, sin contar con los que habian marchado con la vanguardia. El enemigo nos hostigó durante todo el dia por los flancos, atacándonos parcialmente en columnas inmensas. Se hicieron los preparativos necesarios para destruir todo lo que no fuese posible trasportar, incluso los viveres y municiones.

Domingo 29.—Al amanecer nos hallabamos ya muy lejos de Savage, habiendo abandonado en manos del enemigo todos los heridos que no podian andar. La explosion de los almacenes de municiones aceleró la solucion del drama en este punto. La retirada se verificó en buen orden al través de los pantanos de White Oak. Nos llevamos todos los convoyes y los cañones de sitio y de campaña que pudimos. El grueso del ejército se retiró por el camino de Charles City. El general Mac-Clellan corria constantemente á lo largo del camino animando á la tropa y asegurándola que aun cuando el movimiento pareciese extraño, todo iba bien.

Por la tarde el ejército se estendió á lo largo del rio James. La izquierda se situó á 6 millas del fuerte Darling, y la derecha enfrente de City Point, protegida por las cañoneras. Se supone que nuestras pérdidas pasan de 5,000 hombres. El ejército está aniquilado y falto de viveres. Al fin recibió algunos.

Lunes 30.—Segun los últimos avisos de City Point hubo ese dia otra gran batalla en toda la línea, pero se ignoran los resultados.

Nuestro cambio de posicion, mas ó menos forzado, ha ido acompañado de nuestra retirada lejos de Richmond y de la pérdida de todas las ventajas que con tanto trabajo habiamos obtenido en nuestra izquierda.

A última hora.—Hé aqui los resultados de la batalla del lunes. Tuvo lugar á 10 millas mas arriba de City Point. Las fuerzas del enemigo eran triples que las nuestras. La batalla principió con nuestras fuerzas de tierra, y despues de cuatro horas de combate llegaron las cañoneras, las cuales rompieron un fuego nutrido contra el

enemigo. Este se sostuvo durante dos horas, al cabo de las cuales se retiró. El lugar en donde se ha dado esta accion se llama Turkey Creek. La retirada del enemigo se verificó en el mayor desorden y se dice que sus pérdidas son mayores que las nuestras, y eso que estas no bajarán de 4,000 hombres; pero no se sabe nada de positivo.

En la retirada que el general Mac-Clellan se ha visto obligado á hacer, cediendo á la superioridad numerica del enemigo, tuvo que clavar sus cañones de sitio y abandonarlos despues de haber quemado las currueras, porque la naturaleza del terreno no permitia trasportarlos. Tambien le fué preciso abandonar un gran número de enfermos y heridos.

Martes 1.º de julio.—La batalla de este dia ha sido terrible, por cuanto teniamos que combatir con un enemigo cuyas fuerzas eran muy superiores á las nuestras; pero sin embargo, logramos rechazarle capturando bastantes prisioneros y algunos cañones.

El general Mac-Clella, despues de consultar con el jefe de la flotilla del rio James, eligió el punto llamado Harrison's Bar para base de las nuevas operaciones, y el ejército tuvo que acometer la difícil empresa de retirarse á ese punto. El dia fué lluvioso y desagradable, pero al llegar la noche todo el ejército se hallaba en seguridad. La posicion que ahora ocupamos es 10 millas mas abajo de City Point y 27 de Richmond. El terreno perdido indica cual es el resultado de seis dias de continuas batallas. Nuestras pérdidas pasan de 20,000 hombres. Las fuerza del enemigo no bajarían de 200,000 soldados.

Nuestro ejército no está desmoralizado, pero se halla sumamente debilitado, no solo en el número sino en todos conceptos, y se tardará algun tiempo antes de que pueda tomar la ofensiva.

La campaña de la Peninsula ha terminado con la derrota de su objeto, y puede considerarse como una de las mas notables de la guerra. La leccion no debe olvidarse, pues asi podrá contarse con alguna seguridad para lo futuro, porque en cuanto á lo pasado, nada puede compensar las vidas que se han perdido, tantas que nadie se atreverá á decirlo ni aun á creerlo.

Asegura el Pays, periódico francés, que las principales condiciones del tratado celebrado entre Francia y Conchinchina son: indemnizacion á la Fracacia de veinte millones de francos, cesion á la misma de tres provincias, y libertad para el culto católico.

Gaceta.

Incendio.—Indudablemente el verano actual es desgraciado en Córdoba. Anteayer á la caída de la tarde las dos campanadas de las parroquias anunciaban un incendio en la de San Pedro. En la casa de la plazuela de la Almagra, donde estaba establecido un fante, se habia declarado un fuego voraz, que por el mucho combustible que en la casa habia tomó desde luego grandes proporciones. Duró mas de dos horas, en cuyo tiempo se quemó dicha casa y la inmediata, donde estaba la sastreria del señor Alvarez, sufriendo algun daño las mas proximas. Todas las autoridades acudieron y adoptaron cuantas medidas conducian á su juicio para aminorar los hor-

rosos del siniestro, á lo que contribuyó no poco una bomba del ferro-carril, que, aunque tarde, fué conducida á aquel lugar porque la del Ayuntamiento no producia el efecto necesario. Todo hubiera terminado sin mas desgracias que las inevitables, si no se hubiera resuscitado, sin que de ello hagamos responsables á nuestras ilustradas autoridades, el sistema antiguo y desacreditado de obligar á que apaguen el fuego á todos los que pasan por la calle. Si la orden fué poco conveniente, porque solo produce una gran confusion que aumenta los peligros, mas lo fué aun la manera violenta con que se llevó á cabo. Los dependientes de la autoridad, sabiendo en mano, recorrían todas las calles de la ciudad, obligando á palos y aun de peor manera á cuantos encontraban al paso á que trabajasen en la estincion del fuego, sin perdonar los barrios mas distantes, ni á las personas que se hallaban dentro de sus casas, ni aun á los asistentes al paseo de la Rivera, donde la concurrencia era inmensa y donde la aparicion de los serenos y municipales, sus palabras y sus obras, produjeron una alarma y espanto tales como nunca hemos conocido en nuestra pacifica poblacion: resultando de todo este inesperado atropello, además de las lágrimas y desmayos de las señoras y de los naturales efectos de aquellos duros argumentos, que el lugar del incendio se llenó de gente inútil que entorpecía las necesarias operaciones, que muchos salieron contusos y lastimados por los instrumentos que les obligaban á manejar, y por último que fué necesario despejar y prohibir la entrada, por lo que fueron obligados á salir á palos muchos que habian entrado de la misma manera. Nos complacemos en creer que las autoridades han sido agenas á todas estas ocurrencias; pero nos es muy sensible que haya vuelto á aparecer este procedimiento, cuyas inconveniencias lo habian desterrado de Córdoba desde que en 1855 se estableció con el mejor éxito el cuerpo de zapadores municipales. De desear seria que nuestra municipalidad, que cuenta en su seno algunos individuos á quienes vimos anteañoche trabajar con heroísmo, reorganizara aquel útil cuerpo; pero entorpecidos pedimos que por honor de esta poblacion y por la tranquilidad de sus habitantes no vuelvan á repetirse escenas como las de anteañoche, cuyas consecuencias siempre son desagradables. Segun el parecer de muchos inteligentes, si los serenos, municipales, vigilantes y demás que se ocupaban en llevar gentes al fuego, se hubieran empleado ellos mismos en los trabajos de su estincion, la operacion se hubiera verificado con mas orden, con mas seguridad y con mas prontitud.

Nos dicen de Sevilla ayer.—El Emmo. señor Cardenal arzobispo de esta diócesis continua muy grave y se duda que á su edad salga del terrible trance tal cual deseamos nosotros y con nosotros los cordobeses y todos los que hayan tenido ocasion de apreciar sus virtudes y dulce carácter. A los curas párrocos se ha dirigido una circular para que en todas las misas imploren la divina misericordia por la salud del respetable anciano. Con objeto de estar á su lado ha regresado el jueves el señor obispo de Dolicho, auxiliar de este arzobispado, que se hallaba en la pastoral visita en Cazalla.

El pan nuestro de cada dia.—Tan acostumbrados estamos á no ver figurar á Córdoba en las listas de pre-

mios de la loteria que no nos ha encontrado no encontrarla en la nota que tenemos á la vista, en la cual se hallan comprendidos los 33 premios mayores otorgados en el sorteo celebrado en Madrid el 24. Sevilla ha sido favorecida con el de 3,000 duros, Málaga con el de 25,000 y Madrid con el 10,000 y siete de 1,000. Cádiz ha sacado dos de 1,000. En Jerez ha caido el de 6,000. Como se vé por las anteriores cifras, Andalucía ha sido esta vez muy favorecida por la fortuna.

Del sorteo inmediato ya hemos dado cuantos pormenores pudieran interesar á los aficionados, que temen recibir otro nuevo desengaño el dia 9.

Quejas.—Ayer se nos dirigieron muchas y muy fundadas por varios padres de familia sobre lo ocurrido con motivo del fuego en la noche del viernes. Tambien hemos recibido un comunicado sobre el mismo asunto, que no inseramos hoy porque se nos ha remitido á última hora.

Y no era martes.—Segun las noticias que vamos adquiriendo, el dia de Santiago fué de prueba, gracias á los tristes sucesos que durante él tuvieron lugar en Córdoba. En primer término sabemos de una pobre muger que en el acto de estar sacando agua del pozo de su casa, se desprendió el pesado carrillo que sostenia la soga y el cubo y cayendole sobre un brazo se lo fracturó. A esta desgracia sigue la de un pobre soldado que fue á banarse en el sitio de los Pelambres, y sin conocer ni tantear la profundidad del rio se tiró á él de cabeza. A poco de haberse tirado notaron otros soldados que le acompañaban que no salia y vieron algunas manchas de sangre en la superficie, lo que los movió á arrojarle al rio y sacar al infeliz é imprevisor soldado medio ahogado y con la cabeza abierta. Nos dicen que fué conducido al hospital en muy mal estado y no sabemos cómo seguirá á estas horas. Al hacer este punto hemos sabido que en la plazuela de la Magdalena fué un muchacho herido en la cabeza por otro, que le tiró una piedra y recurrió á la ligereza de sus piernas para librarse de la indignacion y furia paterna.

Caso raro.—Con el billete premiado con los 75.000 duros ha ocurrido en Sevilla un caso bastante original: hé aqui como lo cuenta un colega de aquella capital:

«A la hora de las doce del dia en que se recibió el telegrama anunciando tan fausta nueva á la capital de Andalucía, no se habia vendido todavia el dichoso billete, que los ciegos pregonaban á grito herido, y al cual todo el mundo daba de codo. Por fin, á duras penas comenzaron á venderse los décimos, uno á uno, poco á poco, de buena y mala gana hasta el último, siendo colocados la mayor parte entre personas poco favorecidas de la fortuna. Pocas horas despues, se veian brillar en el cielo de Sevilla 75.000 estremitas; nueva constelacion de lo mas cuco que darse pueda.»

No tomo parte.—Por falta de postres vuelve á anunciarse para el dia 9 de agosto próximo el remate para la adjudicacion de las obras de reparacion de la carretera de Madrid á Cádiz desde el kilómetro 408 al 425. El presupuesto asciende á la cantidad de 254.359 rs. 30 cent. El uno por ciento de esta suma es el depósito que debe consignarse previamente por el licitador.

Un recuerdo.—Muchas personas nos preguntan si al fin trata la em-

(250) reino una gran agitacion en el salon de M. Belliol. Los gefes conspiradores se aprovecharon del desorden para elegir sus amores y organizar contradanzas en favor de la general alegria. M. Belliol estaba radiante y estrechaba las manos de Félix con una alegria muda, pero elocuentemente expansiva. El piano preludió el principio de una polka. Félix reclamó un momento de silencio y dijo con grave acento: Caballeros, en la primera reunion, mi amigo Arturo Greminy tendrá el honor de leeros una novela romana titulada El Gladiador. Esta novela está dedicada á M. Bonchatain. Treinta manos diminutas apludieron y M. Bonchatain se inclinó como un pontifice delante de la estatua de un dios nuevamente inventado. CAPITULO IX. En el campo. Se habia bailado hasta las tres de la

(251) hija, despues dejó pasar un momento, que es un cuarto de hora en estilo de camino de hierro, y se hizo abrir por un mozo la misma puertecita. Absorto como parecia estarlo en la lectura de un periódico, Arturo se dejó reconocer por el cándido Bonchatain, é hizo un ah! de sorpresa muy bien fingida. La señorita Eugenia, contestando por un saludo imperceptible al respetuoso de Arturo, se aprovechó de la llegada de un convoy para volver hacia una ventanilla su rostro colorado por una emocion virginal. El silbido de partida resonó, y la larga fila de coches comenzó á rodar sobre los rails. —Agradezco la casualidad que me proporciona el placer de veros dos veces en veinte y cuatro horas, dijo Arturo. Estos encuentros son raros en el ferro-carril. Los domingos por la mañana hay toda una ciudad viajando. —Querais pasar el dia en las sombras de Asnières? preguntó Bonchatain; carpere diems como dice Horacio. —No señor, dijo Arturo ligeramente;

(252) tamente feliz al subir teniendo á su hija cogida de la mano, una escalera monumental en medio de una gran concurrencia. Segun se decía á sí mismo, parecia al anciano eforo Brontes, de Rodas, conduciendo á la dulce Thais, único fruto de su himeneo, al templo de Guido, cuando la soberbia lacedemonia enviaba cincuenta jóvenes al altar de Venus para disputarse el premio de la belleza. Desgraciadamente para Bonchatain, en el último peldaño de aquella escalera habia un despacho de billetes. Sacó de su bolsillo un escudo de cinco francos con el busto de un rey que por cierto no era Felipe de Macedonia, y dijo en idioma bárbaro esa frase tan vulgar: dos billetes para Asnières. Arturo eclipsado entre los grupos pudo ver sin ser visto. Conservó su incognito unos cinco minutos, y cuando la vidriera de la sala de descanso se abrió, dejó pasar á los viajeros, se mezcló entre ellos, como un rey de copas en una baraja, y, gracias al barullo, vió el coche en que entraron M. Bonchatain y su

(253) mañana en casa de M. Belliol, y los diez jóvenes asociados de Félix y Arturo estaban ya medianamente adelantados en sus amores. Todas las familias, encantadas de Félix y Arturo, no estaban lejos de profesar cierta afecion á sus amigos. Todo marchaba perfectamente; podia pasarse sin el Louvre; el tiempo la conducta y las buenas intenciones harian lo demás. Al despedirse de sus tertulios, M. Belliol habia repetido hasta el infinito: Todos estos caballeros son encantadores, y los ecos repitían estas palabras en la escalera. Arturo habia sabido, entre dos contradanzas, que M. Bonchatain pasaria la mitad del domingo siguiente en su casa de campo de Asnières. Al salir del baile pagó al sieno un tributo de dos horas, se vistió y fue á colocarse en observacion al puente de las Artes. Esté dia M. Bonchatain no vió salir la Aurora de los dedos de color de Rosa; se dejó mecer en los brazos de Morfeo hasta las diez de la mañana. Arturo esperó bastante tiempo antes que se abriera la primera ventana

(254) de

presa del ferro-carril de organizar para algun domingo, el que viene por ejemplo, un viaje de recreo á Cádiz, y nosotros trasladamos á la empresa la pregunta, recordando que así complaceria al público con provecho propio.

Apuntes para una historia. Los muchachos de Córdoba continúan los hechos de su funesta historia. El jueves fué herido un sujeto que pasaba por la Corredera gracias á uno de esos proyectiles que dispara con frecuencia la familia mentada en nuestras calles y plazas y de los que encuentran en el piso considerable repuesto. El herido fué llevado al hospital.

Se fué. De la casa paterna, situada en el sitio de las Costanillas, ha desaparecido hace cuatro dias un jóven de ocho años sin que se haya vuelto á tener noticia de su paradero.

Pérdida sensible. En las calles de Córdoba se han extraviado quinientos perros de presa, trescientos mastines, doscientos dogos, ochocientos ingleses, cien rateros, ochenta páchones, y tres mil habaneritos; todos sueltos y sin bozal ni collar, unos rabando, otros que no han rabado, porque no digan, y muchos enseñando los dientes. Se suplica á quien los encuentre les arrie un garrotazo en la nuca, mientras llega la morcilla, ó se hacen obedecer los bandos de la autoridad.

Ave Maria purisima. En las memorias que el capitán Harris ha publicado en Londres á la vuelta de su viaje alrededor del mundo, encontramos la relacion de un hecho espantoso. En una isla de caribes, una madre se ha comido á dos de sus hijos gemelos antes de nacer. Los detalles de este crimen ponen los pelos de punta hasta á los calvos.

Elijan. ¿Qué es mejor? Tener uno enfrente de su casa una obra, ó un aprendiz de violin, ó un taller de carpinteria ó un calderero, ó un albeitar, ó una muchacha de veinte años, ni flaca, ni gorda, ni rubia, ni morena, ni coqueta, ni juiciosa, y mas guapa que Francisco Is-teban?... ¡Terrible compromiso!

Trabajo le mandó. Hemos oido decir que el señor don Narcisco Monturiol, inventor del letineo, ha empezado á escribir una obra de suma importancia en los anales de la sociedad. En ella se propone demostrar que un sabio pobre es mas

rico que un tonto opulento, puesto que aquel, toda vez que dé una muestra evidente y pública de su capacidad y talento, cuenta con la proteccion y apoyo de todos sus conciudadanos y del gobierno y de la nacion entera; y un tonto, por mas tonterias que haga, no cuenta mas que con las onzas de oro que tenga guardadas, lo cual en el raciocinio del señor Monturiol, no vale ni con mucho tanto como la proteccion nacional. Nosotros, por mas que comprendamos algo de la cuestion, dejamos la gloria de resolverla y demostrarla al inventor del letineo, puesto que no perteneciendo á una ni á otra clase, y siendo por completo tontos y pobres, no nos creemos autoridad bastante en la materia. Pero si quiere ahorrarse el trabajo de meditar mucho, no tiene mas que consultar la vida de Colon, Cervantes, Murillo y otras muchos ingenios ilustres, y hablar despues con uno de esos tantos armarios ambulantes de oro que circulan por el mundo, y dicen naide, haiga, semos, estógamo, feretro, por feto, convenencia, rociado por rocio, solidó por solo y veos por dos, y ellos le darán resuelta la cuestion prácticamente. Sobre todo que el mismo Monturiol se mire al espejo, á ver como se encuentra.

Logogrifo. En los originales del DIARIO de ayer digimos que se habian terminado los exámenes de maestros y habian empezado los de maestras. El gacetero, dejándose llevar de un rapto de erótico entusiasmo, dijo en el epigrafe estoy por las últimas; pero como los cajistas llamaron tambien maestras á los primeros, resultó un logogrifo indescriptible, cuya solucion hemos creido deber dar á nuestros lectores; pues si todas hubieran sido maestras se hubiera aquel guardado muy bien de significar semejantes preferencias. ¡No faltaba mas!

Planos. Hemos sabido que ya se han terminado los planos para el ensanche del Instituto y colegio de la ciudad de Cabra.

Cuando la barba de tu vecino veas pelar... Leemos en un periódico de fecha muy reciente. «En la villa de Adra se han desarrollado las calenturas de tal manera, que hay mas de mil trescientos atacados de calenturas; tres de los cuatro módicos que hay en la villa están en cama, y parece que el señor gobernador de Almeria ha dispuesto que va-

yan algunos otros facultativos: por fortuna sucumben pocas personas hasta la fecha, pero pudiera fácilmente degenerar aquel mal, y causar grandes desgracias. Creemos que las autoridades de aquella provincia harán lo posible por remediar las causas que motivan aquella enfermedad.»

Trabajos útiles. Entre los premios ofrecidos por la Sociedad económica de Amigos del País de Valencia para el certamen del año actual, muchos de los cuales consisten en sumas de 2 á 4.000 reales por acciones virtuosas, nos ha llamado la atencion el que se propone como estímulo de un estudio muy útil para la agricultura, y de gran interés en dicha provincia.

Consiste dicho premio en el título de socio de mérito, y una medalla de oro, al autor de la memoria en que se expresen los mejores medios para el cultivo y multiplicacion del olivo, de preservarle y limpiarle de su negrura y hollin y procurar que dé mucho fruto, librándole de los insectos que hacen producir un aceite malo y escaso.

Los que aspiren á este premio, deberán entregar sus trabajos en la secretaria de la sociedad antes del 1.º del próximo setiembre, junto con un pliego cerrado que contenga, como en nuestros juegos florales, el nombre del autor, y en cuya cubierta haya un epigrafe ó lema que deberán igualmente escribir al frente de las obras que presenten. Solo serán abiertos en el acto público de la adjudicacion los pliegos que correspondan á los trabajos premiados; los demás serán quemados inmediatamente.

Sistema métrico-decimal. Es sabido que á principios del año próximo de 1865 se establece definitivamente este sistema en toda la peninsula, á cuyo fin se están adoptando por el gobierno de S. M. las medidas oportunas; con este motivo sabemos de un pescador que temiendo llegue el fatal momento de tener que cambiar el valor y nomenclatura de las pesas, quiso prepararse con tiempo y accedió á tomar lecciones de un compadre suyo, hombre muy entendido en contabilidad y le espuso en pocas palabras su deseo de instruirse y quedar al corriente á la mayor brevedad posible. El compadre lo oyó con atencion y en seguida apuntó en un papel la siguiente palabra.

Una libra carnicera. Un carnicerometro. Una arroba. Un arrobogramo. Una capacha. Un capachiliro. —Toma, le dijo en seguida dándole el papel:—Ya eres tan sabio en esta materia como yo y puedes desde luego dar lecciones y difundir entre tus compañeros los grandes conocimientos que acabas de adquirir, que demuestran lo mucho y de prisa que se aprende en el siglo de la civilizacion. El pescador que no sabia leer dió el documento á un amigo, que le dijo estaba escrito en moro, por lo cual se decidieron, á mandarlo á Melilla á fin de que allí se lo devuelvan traducido á la ma yor brevedad.

El secretario de la redaccion, ISIDORO BADIA.

COMUNICADO.

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA. Muy señor mio y amigo: Con esta fecha digo al señor Director del periódico La Crónica lo que aparece de la adjunta copia, y ruego á V. se sirva darle cabida en las columnas de su apreciable periódico.

Es de V. con la mayor consideracion y b. s. m.—El conde de Torres Cabrera. Córdoba 25 de julio de 1862.

Señor Director de la Crónica. Muy señor mio y amigo: La seccion local de su apreciable periódico, en el número 1.219, se ha hecho eco de una opinion tan errada como estemporánea, vertida hace algunos dias.

Se habla de la formacion en Córdoba de un Circo taurino, y como esta calificación, se aplica en perjuicio de la naciente Sociedad ecuestre, ruego á V. se sirva concederme un lugar en sus columnas, pues no es justo que quede sin rectificacion, un juicio emitido ya desde la elevada tribuna de la prensa periódica.

Hay, por desgracia, en todos los pueblos una fuerza natural de inercia, de marasmo, que se revela como espíritu de oposicion contra toda idea nueva, contra todo paso adelante, ora oponiendo una barrera de plomo, ora, como sucede hoy, rebelando la opinion estraviada.

Es cierto que varios jóvenes de esta capital se han reunido con el objeto de constituir una sociedad sobre distintas bases que la Sociedad literaria; que han merecido ya la aprobacion de la autoridad superior; que se trata de la adquisicion de un local ó de terrenos apropiados para levantarle de planta; que en el habrá sala de armas, tiro de pistola, picadero, gimnasio, etc., etc. etc. á cargo de sus respectivos profesores; que

en él tambien, podrán lidiarse algunas veces novillos, entre otros ejercicios ecuestres; pero que la juventud de Córdoba se mueva y veza una y otra vez esos que se llaman obstáculos insuperables, negros fantasmás que forja la apatia para sumirnos en una inaccion eterna; que la juventud de Córdoba se mueva y quiera tener un círculo á la altura que lo tienen otras capitales, como el Circulo ecuestre de Granada, como los Jockey-club de Madrid y Barcelona, ¡es motivo suficiente para esgrimir contra ella las armas del ridiculo, para presentarla á los ojos de las demás provincias como una juventud inculca, materializada, indigna del siglo XIX?

No: la juventud cordobesa rinde orgullosa su debido culto á la inteligencia, pero no se aduerme con exajeradas ilusiones de utopias celestes: sus ojos miran al cielo, pero no olvida que sus pies tocan la tierra; y cuando sabe lidiar por una flor en sus juegos florales, cuando escribe y sostiene cuatro periódicos literarios, cuando teniendo una Academia, proyecta un Ateneo, que equivocado informes cerca del Gobierno de S. M. le cierran, cuando abre hoy mismo las puertas de su antiguo Liceo, ¡qué importa que abra tambien un nuevo palenque para adornarse con las cintas de un torneo, si llega á él coronada con los laureles de mil certámenes?

La actividad es la vida de los pueblos; dejémos que la juventud se mueva; guíadla si podeis, pero no abated sus alas: la patria de los Céspedes y Góngoras, lo es tambien de Argotes y de Gonzalos, y justo es que si Córdoba sabe manejar una pluma, aprenda á manejar tambien una espada y un caballo.

Es de V., señor Director, con la mayor consideracion y b. s. m.—El conde de Torres Cabrera.

Boletin religioso.

Hoy. S. Aurelio y compañeros mártires. Mañana. S. Narciso y compañeros mártires. —JUBILEO CIRCULAR. —Ambos dias en la iglesia parroquial de San Andrés. —Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imágen de Nuestra Señora del Socorro, en su iglesia.—Mañana Ntra. Sra. de la Blanca, en Santiago.

EDITOR RESPONSABLE, D. José Martínez.

CORDOBA.—1862. Imprenta y Litografía de D. Fausto García Tena, calle de S. Fernando núm. 52.

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID. Cotizacion oficial del 23. Consolidado 49-40 c. Diferido 43-90. Deuda amortizable de primera clase 33-25. Id. de segunda 15-00. Id. del personal 19-30. Acciones del Banco de España 212-00.

CAMBIOS ESTRANJEROS. Londres, á 90 dias fecha, 50 1/2 p. París á 8 dias vista 5-24.

CORDOBA. Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del dia 23 de Julio á igual hora del 24. Trigo 275 fanegas desde 50 á 59.

GRANADA. Trigo de 46 á 58. Cebada de 25 á 27. Habas de 32 á 33. Aceite de 57 á 58.

MALAGA. Trigo de 44 á 59. Cebada de 20 á 29. Habas de 40 á 45. Aceite de 48 á 49.

JEREZ. Trigo de 46 á 48. Cebada de 25 á 26. Habas de 26 á 28. Aceite de 56 á 60.

Ferro-carril. Sale el primer tren á las 4 y 45 minutos de la madrugada, llegando á Sevilla á las 5 y 45 minutos de la mañana.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase 52 rs. 47 centimos. Segunda clase 39 rs. 47 centimos. Tercera clase 23 rs. 70 centimos.

Diligencias.

Norte y Mediodia. Salen para Madrid los dias pares á las 2 de la tarde. Entran de Madrid los dias impares á la misma hora.

La Madrileña. Salen para Madrid los dias impares á la una de la tarde. Entran de Madrid los dias pares entre 11 y 12 de la mañana.

La Cordobesa. Salen para Madrid todos los dias á las dos de la tarde. Entran de Madrid todos los dias á la misma hora.

La Andalaza. Salen para Lucena todos los dias á las once de la noche. Entran de Lucena todos los dias á las dos de la madrugada.

La Malagueña. Salen para Málaga los lunes, miércoles y viernes á la una de la tarde. Entran de Málaga los martes, jueves y sábado entre 11 y 12 de la mañana.

Sillas-carreos. Horas en que se hallará abierta la administracion para el despacho de billetes hasta Madrid, desde el 1.º de Julio.

Otros carruages.

Carruages acelerados del Norte y Mediodia. Habándose abierto al público la estacion de Santa Cruz, la empresa del Norte ha establecido su servicio de carruages acelerados desde dicho punto á esta ciudad, invirtiendo dos dias en su trayecto combinando sus llegadas con las salidas de los trenes.

Empresas de transportes en combinacion con el ferro-carril de Sevilla á Córdoba para Montilla, Aguilera, Lucena, Benameli, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto. Salen de Sevilla los lunes, miércoles y viernes. Salen de Córdoba los martes, jueves y sábados.

Mensajeras aceleradas de D. Benito Ferrer. Esta empresa, única en su clase en la carrera de Madrid, ha establecido una oficina central para la percepcion y entrega de los efectos que se conducen en las mismas. Dicha oficina se halla situada en la calle de S. Fernando núm. 36 y está á cargo de D. Manuel Maria Reyes, en la cual se admiten arrobos y pasajeros á precios convencionales.

Galeras. En el parador del Puente se despatchan por D. Policarpo Vergara las galeras de D. Benito Ferrer, que salen para Madrid los dias pares, siendo sus precios convencionales. Admite arrobos para Málaga y su carrera.

Correos. ENTRADAS. De Madrid y su carrera á las doce menos cuarto de la noche.

De Sevilla por el ferro-carril á la once y veinte y cinco minutos de la mañana.

De Málaga y su carrera á las tres de la tarde.

De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya por el ferro-carril á las doce y quince minutos de la noche.

De la Carlota, Fuente Palmera, Guadalcazar, S. Sebastian de los Ballesteros y Victoria á las diez y diez minutos de la noche.

Campanadas.

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurriere el mismo. Catedral, 1.—S. Pedro, 2.—S. Andrés, 3.—S. Lorenzo, 4.—Sta. Marina, 5.—S. Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel, 7.—Compañía, 8.—S. Juan, 9.—Aguerquia, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espiritu Santo, 13.—San Basilio, 14.—Merced, 15.

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan. Posada del huerto de S. Pablo. BARRA. Antonio Morales y Gerónimo Espinosa AGUILAR. Manuel Ramirez.

Posada de S. Antonio. FERNANDEZ. Rafael. Serrano, Juan Garcia, Alonso Rubio, José Serrano, Juan Ortega, y José Rodriguez.

Posada de la Madera. MONTEJO. Francisco de Luque. ECIA. Antonio Escalera.

Posada de S. Rafael. CASTRO. Francisco Manuel Carpio. CASTRO. Juan Romero.

Posada de S. Rafael. RAMBLA. Rafael Pandero. Posada de la Espada.

Posada nueva del Carmen. BOJALANCE. José Maria Valera y Francisco Ven-celada. POZOBLANCO. Joaquin Redondo.

Franqueo de la correspondencia.

CARTAS PARA EL INTERIOR DE LAS POBLACIONES. —Donde está establecido, hay que poner un sello de 2 cuartos por cada media onza de peso ó fraccion de ella; y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero.

PARA TODOS LOS PUEBLOS DE LA PENINSULA Y ISLAS ADYACENTES.—El franqueo es obligatorio. Un sello de 4 cuartos por cada media onza ó fraccion de ella.

CERTIFICADOS.—Además de los sellos de franqueo otro de 2 rs. PARA CUBA Y PUERTO-RICO.—Un sello de 1 real por cada media onza ó fraccion de ella.

CERTIFICADOS.—Además del franqueo, un sello de 4 rs. PARA LAS ISLAS FILIPINAS.—Un sello de 2 rs. por cada media onza ó fraccion de ella.

CERTIFICADOS.—Además del franqueo, cuatro sellos de 2 rs. cada uno. Por los vapores ingleses.—Un sello de 2 reales por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos.

CERTIFICADOS.—Además del franqueo, un sello de 8 rs. PARA AMBAS AMERICAS.—Un sello de 4 rs. por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos.

PARA INGLATERRA.—Es voluntario el franqueo. —Un sello de 2 rs. por cada 4 adarmes ó fraccion de ellos.

CERTIFICADOS.—Además del franqueo, un sello de 4 rs. PARA FRANCIA.—El franqueo es voluntario. Tres sellos de 4 cuartos por cada 4 adarmes ó fraccion de ellos.

Las cartas no franqueadas, pagan por el mismo peso de cada 4 adarmes 2 rs. CERTIFICADOS.—Además del franqueo, un sello de 3 rs. PARA BELGICA, ITALIA, ETC.—No se puede franquear.

COMISION PRINCIPAL DE VENTAS DE BIENES NACIONALES.

Concluye el anuncio de subasta inserto en nuestro último número.

Núm. 217 del inventario. El arbolado existente en una suerte de 2 fanegas de tierra de la propiedad de José López...

48

Núm. 218 del inventario. El arbolado existente en una suerte de 2 fanegas de tierra, de la propiedad de Miguel Campos...

90

Núm. 219 del inventario. El arbolado existente en una suerte de 5 fanegas de tierra, de la propiedad de Lucas Romero...

144

Núm. 220 del inventario. El arbolado existente en una suerte de 40 fanegas de tierra, de propiedad particular de la procedencia anterior...

1215

Núm. 221 del inventario. El arbolado existente en una suerte de 2 fanegas de tierra, de la propiedad de José Molina...

48

Núm. 222 del inventario. El arbolado existente en una suerte de 2 fanegas de tierra, de la propiedad de José Tercero...

112,50

Núm. 223 del inventario. El arbolado existente en una suerte de 2 fanegas de tierra, de la propiedad de Juan Perálvarez...

112,50

Núm. 224 del inventario. El arbolado existente en una suerte de 2 fanegas de tierra, de la propiedad de José Pizarro...

140

Núm. 225 del inventario. El arbolado existente en una suerte de 2 fanegas de tierra, de la propiedad de la viuda de Lizarró...

96

Núm. 226 del inventario. El arbolado existente en una suerte de 4 fanegas de tierra, de la propiedad de dos vecinos de Pedroche...

292,50

Núm. 227 del inventario. El arbolado existente en una suerte de 3 fanegas de tierra, de la propiedad de Manuel Jurado...

de renta anual que le han graduado los peritos en 137,50 y si no mayor la tasación se subasta por ella...

160

Núm. 229 del inventario. El arbolado existente en una suerte de 40 fanegas de tierra, de la propiedad de Rafael Tirado...

120

Núm. 230 del inventario. El arbolado existente en una suerte de 3 fanegas de tierra, de la propiedad de Lucas Romero...

675

Núm. 231 del inventario. El arbolado existente en una suerte de 6 fanegas de tierra, de la propiedad de Antonio Fernández León...

272

Núm. 23 del inventario. Una casita en Villafranca, calle de la Cuesta, sin número de población...

880

2880

Rob Boyveau Laffecteur.

Los médicos de los hospitales reconocen en el ROB BOYVEAU LAFFECTEUR el único medicamento para el Gobierno y aprobado por el Real Sociedad de Medicina...

LA AURORA.

Gran fabrica de chocolate de nueva invención montada al doble efecto, y surtida de todos los aparatos mas modernos para su elaboracion...

En el corto tiempo que lleva de existencia esta fabrica ha adquirido una general aceptación. Cada día aumenta el número de sus favorecedores...

Y así sucesivamente, con un real de rebaja en libra en los demás precios. El dueño de la fabrica, que es la primera de su clase que se estableció en Córdoba...

BARATO.

En el establecimiento de Pedro Flores, situado calle de San Fernando número 110, se acaba de recibir un bonito y variado surtido de sombrillas...

NO MAS CANAS!



LE CHROMACOME, tintura inapreciable descubierta por el químico William W. A. T. Le Chromacome tinte los cabellos y la barba EN TODOS COLORES...

Unico depósito en París, casa de los Sres. Terreur y comp. comerciantes en cabellos, calle Montmartre núms. 117 y 119.

PARA LA VENTA POR MAYOR, dirigirse en Cádiz a los Sres. Tacconet y comp. calle de S. Francisco núm. 13 de positarías generales.

ARRENDAMIENTO. Desde San Juan del corriente año se arriendan dos graneros de cabida de 1,500 fanegas...

ROPERO. En la plaza de las Cifras, casa núm. 40, hay un magnifico de venta todo de cromo y cedro.

VENTA. La persona que quiera comprar una muestra de adornos para tienda, acudir a casa de su dueño...

ARRENDAMIENTO. El que quisiera arrendar la delvesa de Quemadillas, puede entenderse con don José Benítez...

OBRA NOTABLE. L'antiquité expliquée et représentée en figures. Par D. Bernard de Montfaucon...

HISTORIA DE GIL BLAS DE SANTILLANA, traducida al castellano por el Padre Isla, adornada con 20 láminas...

BUGIAS ESTEATICAS. A la imprenta de D. Fausto García Tena ha llegado un gran surtido de bugias de las mejores fabricas...

VENTA. A voluntad de su dueño se vende en subasta privada una casa número 46...

VENTA. A voluntad de su dueño se suca a publico subasta estrajudicial una casa sita en la plazuela de Frias...

VENTA. En la calle de la Fuen seca número 38, se vende un baño de latr y de capacidad para dos personas...

VENTA. A voluntad de su dueño se vende la casa número 42 calle del Caño en esta ciudad...

VENTA. A voluntad de su dueño, y libre de todo gravamen se vende la casa tienda de pescadería número 32...

PERDIDA. En los Higuerones de la Tierra se ha perdido una vaca castaña con un becerro colorado.

ARRENDAMIENTO. Desde el día de media casa amueblada, se admite un pupilo en la plazuela de don Gerónimo Paez...

TRASLACION. Las oficinas de la compañía de Seguros La Unión primera filial, Unión Española y Porvenir de las Familias...

INTERESANTE. Quien quisiera vender una huerta en el primer cuadro de esta ciudad...

En el establecimiento de Pedro Flores, situado calle de San Fernando número 110, se acaba de recibir un bonito y variado surtido de sombrillas...